

# RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1986

## GIRARDOT

### *Situación económica general*

La coordinación de las distintas políticas en el ámbito macroeconómico y el buen resultado obtenido en el frente externo, repercutieron favorablemente en la actividad económica. En efecto, el impulso de la demanda interna inducido en gran parte por los mayores precios internacionales del café, propició un desempeño favorable en el comercio y la industria regional; así mismo, el sector de la construcción mostró un ritmo de actividad superior al observado en 1985, debido a la ampliación del crédito privado y de los planes de vivienda financiados por el Instituto de Crédito Territorial.

Igualmente, las medidas de política monetaria adoptadas a nivel nacional, tendientes a que la economía dispusiera de márgenes adecuados de liquidez que permitieran una irrigación suficiente de crédito, tuvieron un impacto positivo sobre la actividad financiera en general.

No obstante la recuperación anotada en la mayoría de los sectores económicos de la región, el sector agrícola se mostró poco dinámico

pues sólo presentó incremento en las áreas de algodón y arroz, merced a las expectativas de mejores precios y al desplazamiento de áreas antes dedicadas al cultivo de sorgo. Por su parte, en el sector pecuario se observó recuperación del inventario ganadero estimulado por el aumento en los precios.

### *Sector agropecuario*

*Agricultura.* Durante 1986 la agricultura regional se caracterizó por el aumento en la superficie sembrada de algodón y arroz, las cuales llegaron a 10.493 y 3.940 hectáreas, con incrementos de 26.8% y 34.9% respectivamente. El resto de cultivos, tales como ajonjolí, maíz, sorgo y café presentaron disminución. En cuanto a los niveles de producción, se apreciaron reducciones en ajonjolí 7.1% y sorgo 7.5%, debido al desestímulo ocasionado por los altos costos de producción, los bajos rendimientos, la inseguridad y precios poco lucrativos.

De otra parte, los costos promedio para los cultivos mencionados se incrementaron en un 25%, incidiendo en ellos los gastos de recolección, el control de plagas y malezas y arriendo de tierras. Respecto al café, cabe agregar además que la Federación Nacional de Cafeteros y el Comité Departamental de Cundinamarca continuaron adelantando cursos y campañas educativas sobre el control de la roya, la cual ha afectado cerca de 5.490 hectáreas.

*Ganadería.* En el año se observó recuperación en el inventario ganadero al pasar de 55.415 a 58.186 cabezas. Igualmente, al finalizar el período se presentó incremento en las ventas hacia otras zonas, gracias a las condiciones competitivas de la oferta ganadera regional en el mercado interno. En cuanto al sacrificio de ganado mayor en la ciudad de Girardot, de conformidad con las estadísticas del DANE, se aprecia una disminución de 0.9% al registrar 13.847 cabezas, pero en cambio, en relación con el ganado porcino se logró un incremento de 22.4% al totalizar 3.598 cabezas sacrificadas.

### *Industria*

La industria de la región presentó signos de recuperación en la mayoría de los subsectores. El consumo de energía eléctrica para usos industriales aumentó 2.1%, según el resultado obtenido a través de veinte empresas encuestadas; la industria igualmente presentó crecimientos anuales en ventas netas e inversiones de 35.2% y 92.5%, respectivamente, a la vez que el crédito nuevo otorgado al sector se incrementó en 10.9% al totalizar \$ 13 millones.

### *Construcción*

El favorable comportamiento registrado por esta actividad se debió en gran parte a los mayores pres-

GIRARDOT				
INDICADORES ECONOMICOS				
Indicadores	Unidades	1985	1986	
<b>1. Producción</b>				
Ajonjolí	Toneladas	874	812	
Algodón		14.071	23.085	
Arroz riego		19.571	26.004	
Café		51.120	59.381	
Maíz mecanizado		3.472	3.668	
Maíz tradicional		10.725	12.510	
Sorgo		30.485	28.193	
<b>2. Existencia de ganado</b>				
Bovino	Cabezas	55.415	58.186	
<b>3. Monetarios (1)</b>				
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	<b>4.360</b>	<b>6.441</b>	
— Cuentas corrientes		1.171	1.733	
— C.D.T		1.436	2.251	
— Depósitos de ahorro		1.691	2.336	
— Otros (2)		62	121	
Colocaciones sistema financiero		<b>2.240</b>	<b>3.328</b>	
— Cartera		2.150	3.229	
— Deudores varios		90	99	
<b>4. Situación fiscal</b>				
Ingresos	Millones de pesos	<b>266</b>	<b>380</b>	
— Corrientes		266	380	
Gastos		<b>271</b>	<b>341</b>	
— Funcionamiento		165	219	
— Transferencias		81	115	
— Inversión		11	7	
— Servicio de la deuda		14	—	
<b>5. Comercio exterior</b>				
Exportaciones FOB	Miles de dólares	5.577	6.339	
Importaciones FOB		49	1.877	

(1) Saldos al final del periodo. Incluye Girardot y agencias de los municipios de Tocaima, Agua de Dios y Flandes. (2) Incluye cédulas hipotecarias y de capitalización del Banco Central Hipotecario. Fuentes: ICA, Comité de Cafeteros de Cundinamarca, Caja de Crédito Agrario, Corporaciones de Ahorro y Vivienda, INCOMEX y municipio de Girardot.

tamos otorgados al sector mediante el sistema financiero, los cuales totalizaron \$ 454 millones. En cuanto a la inversión total en la región fue de \$ 1.537 millones, de los cuales el 60.5% corresponde a obras emprendidas por el Instituto de Crédito Territorial en los municipios de Girardot, La Mesa, Arbeláez, Cambao, Tibacuy y Viotá; el 29.6% fue aportado por los bancos

comerciales, constructores, Banco Central Hipotecario y corporaciones de ahorro y vivienda; el 6.4% por valorización municipal; el 0.5% por el municipio de Girardot y el 3.0% por otros municipios de la región.

Según la Oficina de Planeación Municipal de Girardot, en el año se aprobaron 149 licencias correspon-

dientes a un área de 12.834 metros cuadrados, cifras que comparadas con las obtenidas en 1985 representan aumentos de 166.1% y 75.4% en su orden. De la superficie autorizada para construir el 87.8% se orientó a vivienda, el 5.3% a oficinas y comercio y el 6.9% a otros destinos.

### Situación fiscal

La ejecución presupuestal de ingresos del municipio de Girardot registró \$ 380 millones en 1986, cifra superior en \$ 114 millones, 42.8%, a la correspondiente al año anterior; dicho crecimiento fue determinado por las partidas denominadas otros ingresos corrientes y predial que participaron con el 70.7% y el 19.7% respectivamente. En cuanto a los egresos, estos totalizaron \$ 341 millones, superiores a los contabilizados en 1985, en \$ 70 millones, 25.8%; los gastos de funcionamiento participaron con el 64.2%, las transferencias con el 33.7% y los de inversión con el 2.1%.

De otra parte, el saldo vigente de la deuda pública interna y externa del municipio y de las Empresas de Servicios Públicos de Girardot al finalizar 1986 alcanzó los \$ 357 millones, mostrando un aumento en el año de 29.2%. El saldo de la deuda pública interna llegó a los \$ 311 millones, 87.1% del total, y se incrementó durante el año en 62.7%, en tanto que la deuda externa mostró un saldo de \$ 46 millones, inferior en 45.7% al contabilizado al finalizar 1985.

### Actividad financiera

Las operaciones del Banco de la República de Girardot, en el mercado financiero, se refirieron solamente a los Títulos de Ahorro Nacional —TAN— los cuales registraron

al cierre de diciembre un saldo de \$ 48 millones, cifra inferior en \$ 6 millones, 11.1%, al monto logrado al terminar el período de 1985.

En cuanto al crédito de fomento, durante 1986 el total de redescuentos efectuados en la sucursal del Banco de la República en Girardot, con cargo al Fondo Financiero Agropecuario y al Fondo Financiero Industrial, ascendió a \$ 710 millones, guarismo superior en \$ 88 millones, 14.1%, al obtenido en 1985, incremento que se explica por la mayor utilización de recursos para el sector agropecuario. Por su parte, el Fondo Financiero Agropecuario aprobó durante el año \$ 1.211 millones para la región de Girardot, de los cuales los cultivos semestrales absorbieron el 85.3% y las actividades diferentes de cultivos semestrales el 14.7% restante. De este último rubro \$ 125 millones se orientaron a las actividades pecuarias, mostrando un incremento respecto al año anterior del 58.2% y beneficiando especialmente la ganadería bovina.

En relación con el sistema financiero regional<sup>(1)</sup>, al finalizar diciembre de 1986 mostraba un saldo de captaciones de \$ 6.441 millones, superior en 47.7% al correspondiente de 1985. A su vez, el saldo de las operaciones activas se incrementó en 48.6% al totalizar \$ 3.328 millones.

Respecto al sistema bancario, incluidas las operaciones corrientes del Banco Central Hipotecario, el saldo de recursos captados se situó en \$ 5.033 millones, cifra superior en 48.9% al obtenido en el año precedente. Por su parte, las colocaciones bancarias alcanzaron los \$ 2.360 millones, con aumento de 30.9%. La cartera representó el 95.8% al llegar a \$ 2.260 millones, guarismo

superior en \$ 547 millones, 31.9%, al registrado a finales de diciembre de 1985.

Las corporaciones de ahorro y vivienda registraron en sus captaciones un saldo de \$ 1.268 millones con avance del 43.4% en el año y su cartera aumentó en 121.1% al situarse en \$ 968 millones.

Las corporaciones financieras, que en la región son únicamente captadoras de recursos, registraron un saldo en certificados de depósito a término de \$ 140 millones, con avance del 45.8% respecto al año anterior.

### Sector externo

De acuerdo con las estadísticas del INCOMEX, el comercio global de la región en 1986 totalizó US\$ 8 millones, cifra que comparada con la del año anterior presentó un aumento de US\$ 3 millones. Los registros de exportación aprobados superaron los US\$ 6 millones, correspondientes en su totalidad a café, logrando un avance en el año de 13.7%. Por su parte, las licencias de importación alcanzaron los US\$ 2 millones, cifra de inusitado incremento al compararla con los US\$ 49 mil aprobados en el año anterior. Del total de importaciones el 1.3% correspondió a licencia previa y el 98.7% a licencias de libre importación, las que estuvieron representadas en su mayoría por repuestos para maquinaria agrícola y materias primas, procedentes en 43.8% de países europeos, el 20.4% de Estados Unidos y Canadá y el 35.8% restante de Japón, Panamá y Venezuela.

## HUILA

### Situación económica general

El comportamiento de la economía huilense durante 1986 presentó un balance a través del cual se observaron situaciones de contraste. Por un lado, un sector agropecuario deprimido y afectado por la inseguridad; una industria de incipiente configuración con indicadores que muestran escaso dinamismo y en consecuencia, el afianzamiento del desempleo con sus secuelas perturbadoras en el orden social. De otra parte, una explotación petrolífera en avance, que aportó al fisco departamental y a los municipios productores apreciables ingresos por concepto de regalías que han permitido, principalmente al departamento, diseñar planes de inversión coadyuvantes del desarrollo económico y sobre todo, de alto contenido social. Además de su promisoría explotación petrolera, el Huila habrá de convertirse en breve tiempo en un importante abastecedor de energía eléctrica, puesto que la represa de Betania, generará alrededor de 510.000 kilowatios, lo cual coadyuvará a fortalecer el despegue del proceso de industrialización regional. A su vez, la obra que implica el embalse de 7.500 hectáreas, seguramente conformará un lugar de especial atractivo turístico.

(1) Incluye bancos comerciales, Caja Agraria, Banco Central Hipotecario, Caja Social de Ahorros, corporaciones de ahorro y vivienda y corporaciones financieras de Girardot, Tocaima, Agua de Dios y Flandes.

HUILA  
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1985	1986
<b>1. Producción</b>			
Arroz	Miles de toneladas	186	197
Sorgo		42	41
Algodón		9	8
Frijol		9	10
Yuca		45	47
Café		64	65
Caña para panela		27	28
Plátano		86	88
Petróleo	Millones de barriles	14	17
<b>2. Monetarios (1)</b>			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	<b>12.065</b>	<b>16.814</b>
— Cuentas corrientes		3.821	5.728
— Depósitos de ahorro (2)		4.492	6.846
— C.D.T.		3.608	4.030
— Otros (3)		144	210
Colocaciones sistema financiero		<b>12.697</b>	<b>17.800</b>
— Cartera		11.987	16.501
— Deudores varios		710	1.299
<b>3. Situación fiscal</b>			
Ingresos	Millones de pesos	<b>3.700</b>	<b>6.843</b>
— Corrientes		3.400	4.723
— De capital		300	2.120
Gastos		<b>3.566</b>	<b>6.769</b>
— Funcionamiento		757	896
— Transferencias		441	713
— Inversión		2.163	4.495
— Servicio deuda pública		205	665

(1) Saldos al final del periodo. Se refiere a Neiva e incluye Banco Central Hipotecario, Caja Agraria, Caja Social de Ahorros, corporaciones de ahorro y vivienda, corporaciones financieras y bancos comerciales. (2) Incluye depósitos ordinarios de las corporaciones de ahorro y vivienda. (3) Cédulas del Banco Central Hipotecario y bonos de corporaciones financieras. Fuentes: URPA, ICA, FFAP, Caja Agraria, instituciones financieras de Neiva, Contraloría General del Huila y Secretaría de Hacienda Departamental.

### Sector agropecuario

**Agricultura.** Debido a los altos costos de producción, las deficiencias en la comercialización y especialmente a la inseguridad, la agricultura careció de la dinámica necesaria que le hubiera permitido continuar el debilitado ritmo de recuperación mostrado en 1985. En efecto, la tasa de crecimiento

del área cosechada, 1.3%, y de la producción, 2.6%, estuvieron por debajo de las registradas en 1985 cuando se situaron en 2.8% y 6.2%, respectivamente. Por su parte, los dos cultivos de mayor comercialización y tecnificación, el arroz y el sorgo, mostraron el primero un crecimiento cercano al 6.0% tanto en el área sembrada como en la producción y el segundo, disminuciones del 1.2% y 2.4% en ambos

conceptos; a lo cual se agrega el desempeño poco satisfactorio de la mayoría de los restantes cultivos de la región.

**Ganadería.** La actividad pecuaria regional siguió registrando la tendencia decadente del año anterior y, al igual que la agricultura, se vio afectada durante 1986 por diversos factores negativos que desestimularon la inversión en dicho renglón. En consecuencia, en la feria de Neiva, el más importante certamen ganadero del sur del país, se registró una oferta de vacunos que únicamente superó la del año anterior en 5.0%, en tanto que la demanda se incrementó en 14.8%. Paralelamente, dado el fenómeno de escasa oferta aunado a deficiencias en la comercialización, los precios del ganado se vieron notoriamente incrementados. En efecto, los precios promedio por cabeza tuvieron alzas que fluctuaron entre el 55% y 158%, en tanto que el kilo de ganado gordo en pie tuvo un alza cercana al 40.0%. Por otra parte, cabe mencionar que el número de cabezas salidas a otras regiones del país disminuyó en 20.5%.

### Minería

No obstante que el Huila posee importantes reservas de roca fosfórica y mármol, entre otros, el petróleo es el único mineral en explotación a gran escala. Durante 1986 la producción de crudo continuó su ritmo ascendente, logrando ubicarse en 17.181 mil barriles, equivalentes al 15.5% de la producción total nacional. Se señala así mismo que el volumen de producción diaria se situó alrededor de los 50.000 barriles, con perspectivas de continuar aumentando en razón de la notoria actividad de exploración adelantada por ECOPETROL y las empresas extranjeras asociadas. Como efecto derivado de esta mayor producción, el departamento

se vio beneficiado al percibir ingresos por concepto de regalías en cuantía de \$ 3.009 millones, monto superior en 14.4% al recibido en 1985. Además, los municipios productores Neiva, Aipe, Baraya, Paicol y Villavieja recibieron \$ 715 millones, lo cual les significó un incremento en sus ingresos por regalías del orden del 105.5%.

## Industria

De acuerdo con las cifras sobre el consumo de energía eléctrica para usos industriales y la capacidad de empleo del sector, como indicadores del desenvolvimiento industrial, puede inferirse que la actividad manufacturera durante 1986 acusó decaimiento frente al desempeño observado en el año precedente. En efecto, estas variables tuvieron descensos considerables, pues el consumo de energía eléctrica decayó en 26% y el número de afiliados al Instituto de Seguros Sociales pertenecientes a la industria disminuyó en 13%. Puede colegirse que la culminación de los trabajos de la Central Hidroeléctrica de Betania influyó, en parte, negativamente en la dinámica de la producción industrial puesto que esta importante obra reactivó, durante su ejecución, la demanda de algunos bienes producidos en el departamento.

## Construcción

En el curso de 1986 el área autorizada para construir por el Departamento de Planeación Municipal de Neiva superó en 35.0% a la de 1985, al alcanzar los 144 mil metros cuadrados. Se aprecia que de este total, el 80.8% se dirigió a la construcción de vivienda, en especial la destinada a los estratos medios y bajos, mostrando un incremento del 21.4%. No obstante, el monto total presupuestado fue de \$ 691

millones, inferior en 55.5% al correspondiente al año anterior, en tanto que el número de trabajadores inscritos en el Instituto de Seguros Sociales, pertenecientes a este sector, descendió en 14.3% al registrar 1.837 afiliados.

## Situación fiscal

Durante la vigencia fiscal de 1986, la ejecución presupuestal de ingresos del departamento del Huila ascendió a \$ 6.843 millones, con incremento del 84.9% sobre la del año anterior. De esta cifra, el 69% correspondió a ingresos corrientes y el 31% restante a recursos de capital; los primeros ascendieron a \$ 4.723 millones y estuvieron conformados en 35% por ingresos tributarios y 65% por no tributarios. Por su parte, los gastos llegaron a \$ 6.769 millones, cuantía superior en un 89.8% a la de 1985 y que en un 66.4%, proporción por demás significativa, correspondió a erogaciones para inversión, mientras que solo el 13.2% fue destinado a funcionamiento. A su vez, los gastos por transferencias representaron el 10.5% del total y el servicio de la deuda aumentó su participación del 5.7% al 9.8% entre 1985 y 1986. Cabe reseñar que la deuda interna departamental en 31 de diciembre ascendía a \$ 1.854 millones, superior en 161.9% a la vigente al término del año anterior.

En relación con el municipio de Neiva, el total de ingresos alcanzó los \$ 1.742 millones, lo cual significó un aumento de 145.9% con relación a los del año anterior; de los cuales el 54.1% fueron ingresos corrientes mientras el 45.9% restante correspondió a recursos de capital. En los egresos se observó un avance del 122.4% al llegar a \$ 1.439 millones, guarismo conformado en un 16.8% por gastos de funcionamiento, en 8.2% por servicio de la deuda, 7.8% por transfe-

rencias y 67.2% de inversión, la cual mostró un crecimiento del 333.3%.

## Actividad financiera

En relación con el crédito de fomento otorgado por los fondos financieros administrados por el Banco de la República, se aprecia que el saldo de los redescuentos a último de diciembre de 1986 alcanzó los \$ 1.891 millones, indicando un aumento en el año del 21.7%. El 99.4% de esta cartera tuvo su origen en los recursos del Fondo Financiero Agropecuario y solamente el 0.6% correspondió al Fondo Financiero Industrial, lo cual es un indicador de la escasa actividad industrial de la región.

De otra parte, el saldo de las operaciones del Banco de la República en el mercado financiero se situó en \$ 253 millones, registrando un retroceso anual del 30.8% como resultado de la disminución del 34.3% en los títulos de ahorro nacional y de la casi desaparición en el mercado local de los certificados de cambio al mostrar un descenso del 90.2%.

Al finalizar diciembre de 1986, la captación de recursos del sistema financiero de la ciudad de Neiva ascendía a \$ 16.814 millones, con aumento de \$ 4.749 millones, 39.4%, en relación con el valor registrado en la misma fecha del año anterior. Dentro de este saldo el sistema bancario alcanzó la mayor participación, con el 67.6%, seguido de las corporaciones de ahorro y vivienda con el 28.3% y de las corporaciones financieras con el 4.1%, porcentajes éstos muy similares a los presentados al término de 1985. Así mismo, los bancos y las corporaciones de ahorro y vivienda fueron las entidades más dinámicas en el proceso de captación con una tasa

de incremento anual del 40%, mientras que las corporaciones financieras apenas lograron el 23.2%. A su vez, el saldo de colocaciones alcanzó la suma de \$ 17.800 millones al avanzar \$ 5.103 millones, 40.2%. Dentro del total de estas operaciones, el sistema bancario obtuvo una ponderación del 73.9%; las corporaciones de ahorro y vivienda y las corporaciones financieras aportaron 23.8% y 2.3% respectivamente. De igual modo, el sistema bancario y las corporaciones de ahorro y vivienda observaron un comportamiento positivo en estas operaciones activas con tasas de crecimiento del 49.8% y del 28%,

mientras que las corporaciones financieras retrocedieron 32.9%.

En relación con el sistema bancario se advierte que al cierre de 1986 disponía de unos recursos captados del orden de los \$ 11.361 millones, con incremento del 40.2%, debido principalmente al avance de las cuentas corrientes y de los depósitos de ahorro los cuales presentaron crecimientos del 49.9% y del 76.4%, respectivamente. En cuanto a las colocaciones se aprecia un avance del 49.8%, al presentar un saldo de \$ 13.154 millones, del cual el 90.1% correspondió a préstamos y descuentos.

Las corporaciones financieras cerraron operaciones con recursos captados por valor de \$ 684 millones, reflejando un incremento del 23.2% con relación al correspondiente de 1985. Por el contrario, su cartera declinó en \$ 198 millones, 32.9%, al contabilizar un saldo de \$ 404 millones.

En cuanto a las corporaciones de ahorro y vivienda se advierte un avance en sus captaciones de \$ 1.365 millones, 40.1%, al obtener un saldo de \$ 4.768 millones. Análogamente, el saldo de las operaciones activas ascendió a \$ 4.243 millones, superior en 28.0% al registrado a fines de 1985.